
南區區議會（ 2024-2027）屬下

社區參與及文化康樂委員會

第五次會議記錄

日期 ：  2024 年 9 月 27 日（星期五）

時間 ：  下午 4 時正  
地點 ：  南區區議會會議室

出席者：

林玉珍女士 ,  BBS, MH （本委員會主席）

黃才立先生 （本委員會副主席）

朱立威先生 ,  MH 
何沅蔚女士

李嘉盈女士

林詠欣女士

林穎儀女士

張展聰先生

張偉楠先生

梁進先生 ,  MH 
陳文俊先生 ,  JP 
陳郁傑教授 ,  MH, JP 
陳榮恩女士

彭兆基先生

黃雨程女士

黃進達先生

楊上進先生

趙式浩先生

劉熙林女士

劉毅先生

蕭煒忠先生

賴家智先生

秘書：

潘嘉銘先生 南區民政事務處行政主任（區議會） 1 



列席者：  
伍綺薇女士  南區民政事務處高級行政主任（區議會）  
岑鳳媚女士  康樂及文化事務署高級經理（港島西）  
周群慧女士  康樂及文化事務署經理（港島西）市場推廣及地區活動  
余志英先生  康樂及文化事務署南區康樂事務經理  
阮敏儀女士  康樂及文化事務署南區副康樂事務經理（分區支援）  
高錦玲女士  康樂及文化事務署圖書館高級館長（南區）  
何穎嵐先生  教育局高級學校發展主任（中西及南區） 3 
 
 
致歡迎辭：  
 

主席歡迎各委員出席是次會議，並歡迎以下增選委員首次參與會議： 
 
(i)  黃進達先生；以及  
(ii)  劉熙林女士。  
 

主席歡迎以下常設政府部門代表出席是次會議：  
 
(i)  康樂及文化事務署高級經理（港島西）岑鳳媚女士；  
(ii)  康樂及文化事務署經理（港島西）市場推廣及地區活動周群慧女士； 
(iii )  康樂及文化事務署南區康樂事務經理余志英先生；  
(iv) 康樂及文化事務署南區副康樂事務經理（分區支援）阮敏儀女士； 
(v) 康樂及文化事務署圖書館高級館長（南區）高錦玲女士；以及  
(vi) 教育局高級學校發展主任（中西及南區） 3 何穎嵐先生。  
 
2.  主席表示，委員有責任準時出席及避免在會議中途離席。委員

出席會議的記錄，會公開讓公眾查閱。  
 
 
議程一：  通過社區參與及文化康樂委員會於 2024 年 7 月 23 日舉

行的第四次會議紀錄初稿         
  

1.  主席表示，上述會議記錄初稿已於會前送交各委員參閱，秘書

處暫時未有收到修訂建議。  
 

2.  委員會通過上述會議記錄。  
 



 

議程二：  了解有關在康樂及文化事務署管轄公園增設育嬰室及嬰

幼兒社區設施事宜  

  （此項議程由朱立威先生 , MH、李嘉盈女士、蕭煒忠先生、

劉毅先生、張偉楠先生及陳郁傑教授 , MH, JP 提出）  

 （社區參與及文化康樂文件第 24/2024 號）      

 

3.  劉毅先生簡介議題，並補充如下︰  

 

(i)  南區現正推展多個重建項目，由躍動港島南辦事處牽頭打造的

大型社區設施亦相繼在黃竹坑落成，相信將吸引更多遊客到訪

南區，以至吸引他區居民遷入。為此，欲了解康樂及文化事務

署（下稱「康文署」）能否提升南區的育嬰室和嬰幼兒社區設施

的質素，讓居民和遊客受惠；  

(ii)  知悉康文署正在改善區內公園的育嬰設施，欲了解署方會否參

考內地的先進智能設施，在南區增設更現代化、更安全的育嬰

室；以及  

(iii )  鑒於目前不少南區的公共設施已展開優化工程，部分行車天橋

下的舊公園亦已翻新，故欲了解康文署會否因利乘便，在區內

公園加設嬰幼兒活動空間，提供清潔而安全的遊樂場地，滿足

年輕家庭的需求。  

 

4.  主席及委員提出以下意見及提問：  

 

(i)  香港出生率低，政府鼓勵生育，嬰幼兒設施成為重要社區配套。

惟政府規劃嬰幼兒設施時，經常忽略授乳母親的需要，如哺乳

室是否有電力供應以便使用泵奶器，以及是否有冷氣供應和充

足空間方便授乳母親餵哺嬰兒。此外，洗手間內雖有設施方便

為嬰兒更換尿片，惟周遭衞生狀況欠佳，願意使用的人很少。

委員期望康文署能從用家角度出發，提供清潔的獨立房間用作

育嬰室，並配備通風及冷氣系統；以及  

(ii)  欲知康文署有否進行宣傳，讓公眾得悉育嬰設施的所在地點。  

 

5.  康文署代表綜合回應如下：  



 

(i)  康文署一直積極配合政府政策，包括興建嬰幼兒社區設施。目

前區內的工程項目，包括黃竹坑的重建項目，署方在設計上已

考慮設置符合最新標準的嬰幼兒設施或育嬰室，以供公眾使用； 

(ii)  南區多個公園的兒童遊樂設施，包括鴨脷洲公園、鴨脷洲風之

塔公園及淺水灣海灘兒童遊樂場，署方已有計劃進行優化工程； 

(iii )  推行上述各項優化工程前，康文署均會諮詢公眾，屆時居民可

就設置適合嬰幼兒設施等發表意見；  

(iv)  南區三個主要公園內各設有一個獨立的育嬰室，其中兩個已配

備冷氣供應，而餘下的一個目前亦有設置風扇通風，日後在優

化設施時，署方會一併考慮增設冷氣供應；以及  

(v)  有關育嬰設施及哺乳室的詳細資料，公眾可瀏覽康文署網站。  

 

6.  主席總結時表示，康文署將來為南區規劃新的康樂設施或優化

現有場地時，應考慮上述有關育嬰設施的建議，並請署方備悉委員意

見。  

 

 
議程三：  2024 年圖書館文化傳播相關事宜  
   （此項議程由何沅蔚女士及黃雨程女士提出）  
   （社區參與及文化康樂文件第 25/2024 號）         

 
7.  何沅蔚女士以電腦投影片簡介議題。  

 
8.  康文署代表回應如下：  

 
(i)  讀者除了可外借圖書館資料回家閱讀外，亦可選擇留在圖書館

舒適的閱讀環境看書，享受閱讀的樂趣；  
(ii)  香港仔公共圖書館屬分區圖書館，故其使用率一般較薄扶林、

鴨脷洲及赤柱的小型圖書館為高。康文署期望繼續提升圖書館

的使用率，鼓勵更多人閱讀，包括舉辦各類推廣活動及書籍展

覽，讓公眾人士更了解圖書館館藏，並吸引更多市民到訪圖書

館及借閱書籍；  
(iii )  兒童是重要的讀者群，康文署期望能從小培養兒童的閱讀興趣

和習慣。根據統計數字，南區借閱量最高的書籍類別主要為兒



童圖書。康文署會繼續推廣兒童閱讀，並期望兒童到訪圖書館

借閱圖書的同時，亦能鼓勵和吸引同行家長借閱其他書籍；  
(iv)  為讓更多市民認識中國歷史及文化，圖書館會繼續添置相關書

籍，並計劃在來年籌辦更多有關中國文化的活動。此外，圖書

館亦計劃來年舉行有關精神健康的專題講座；以及  
(v)  圖書館使用率會在每年 9 月於會上公布，以供委員參考。  
 
9.  主席請康文署備悉委員意見，並期望署方能多加宣傳推廣，以

提升市民的閱讀興趣，以及添置有關中國文化及精神健康的書籍。  
 
 
議程四：  康樂及文化事務署南區定期工作匯報  

（社區參與及文化康樂文件第 26/2024 號、社區參與及文

化康樂文件第 27/2024 號及社區參與及文化康樂文件第

28/2024 號）                
 

10.  康文署代表分別簡介題述報告，內容如下：  
 
(i)  康文署於 2024-25 年度在南區籌辦的文化藝術活動；  
(ii)  2024 年 7 月至 8 月南區康體設施的使用情況，以及承辦商服務

水平的評估；以及  
(iii )  2024 年 7 月至 8 月南區公共圖書館的使用概況。  
 
11.  委員提出以下意見及提問：  
 
(i)  香港仔及鴨脷洲體育館的壁球場設施整體使用率達八至九成，

但香港仔網球及壁球中心的壁球場設施使用率偏低，建議在其

他體育館宣傳香港仔網球及壁球中心的壁球場設施，以及考慮

將壁球場設施改建為其他球類活動設施；以及  
(ii)  不時接獲居民投訴，指花叢及花圃有鼠患問題。儘管明白鼠患

問題難以完全杜絕，但仍須加強措施防止鼠患惡化。  
 
12.  康文署代表綜合回應如下：  
 
(i)  香港仔網球及壁球中心的壁球場設施有一定使用量，但由於其

壁球場數量較另外兩個體育館的為多，因此在計算平均使用率

時會相對較低。康文署明白壁球運動不如以往普及，故香港仔



網球及壁球中心部分場地已改建作健身室及多用途活動室。署

方未來亦會加強宣傳壁球場設施，期望提升使用率；以及  
(ii)  康文署會加強轄下康樂場地的滅鼠工作。  
 
13.  委員備悉題述報告內容。  
 
 
議程五：  其他事項                                      
 
14.  沒有委員提出其他事項。  
 
 
議程六：   下次會議日期                                  
 
15.  主席表示，下次會議將於 2024 年 11 月 26 日 (星期二 )下午 2 時

30 分舉行。  
 
16.  議事完畢，會議於下午 4 時 32 分結束。  

 
 

南區區議會秘書處  
2024 年  11 月  
 


